

# FIGURAS Y ASPECTOS DE LA VIDA MUNDIAL.

## EL CASO PIRANDELLO

Lo que más <sup>me</sup> persuade del genio de Pirandello es la coincidencia del espíritu y de las ~~prop~~posiciones de su arte con la actitud intelectual y sentimental del mundo contemporáneo. Pirandello es un comprimido del mundo que saluda ~~en~~ <sup>a su</sup> y admira en él ~~el~~ primer dramaturgo. ~~En~~ En ~~la~~ obra de Pirandello están todas las intuiciones, todas las angustias, todas <sup>todos los resplandores</sup> las sombras, del "alma desencantada" de la civilización occidental. Y esto basta como prueba de su genialidad. El gran artista se caracteriza siempre por su aptitud espontánea para reflejar un estado de ánimo y de consciencia de la humanidad.

Pirandello pertenece ~~a~~ a un mundo que, -como se ha dicho a propósito de la actual literatura francesa- anda "en busca de su yo perdido". El escepticismo, el relativismo, el ~~el~~ subjetivismo filosóficos de este mundo tiene, talvez, en el arte de Pirandello su nota más exasperada y más patética. ~~En~~ En Pirandello se encuentra los elementos esenciales de ~~la~~ la filosofía y el arte de hoy. A tal punto que, incontestablemente, ~~este~~ este escritor sexagenario y siciliano ~~es~~ resulta, en verdad, mucho más moderno que el explosivo y futurista Marinetti ~~y~~ y toda su escuela. Mientras el <sup>casi</sup> modernismo de Marinetti se contenta ~~con~~ con descubrir, como motivos éticos, el automovil, el transatlántico y el aeroplano, el modernismo de <sup>facultad de registrar</sup> Pirandello ~~consiste~~ consiste en su ~~en~~ las más íntimas ~~y~~ ~~las~~ corrientes y a las profundas vibraciones de su época.

~~La~~ ~~relativis~~ relativis ~~em~~ emparenta ~~al~~ al arte de Pirandello con la filosofía de Vaihinger y la física de ~~la~~ ~~mas~~ ~~sup~~ ~~er~~ ~~ve~~ ~~al~~ ~~és~~ ~~ta~~ ~~li~~ ~~que~~ ~~at~~ ~~ana~~ ~~su~~ obras no es una teoría ni un tendencia sino una inconsciente y magnífica realización - lo coloca ~~en~~



no solo se halla, íntegramente, los más preciosos materiales de su teatro sino que se identifica, admirablemente realizadas, las ideas ejes de sus comedias. Se podría decir que Pirandello ha realizado muchas veces en el cuento lo que, más tarde, solo ha intentado en el teatro.

La edición completa de los cuentos de Pirandello ha sido emprendida hace ya o menos tres años por la casa editorial R. Bemporad de Florencia. La serie dará veinticuatro tomos. (Pirandello la titula "Novelle per un anno"). He leído los cinco primeros. Y he sentido en ellos el mismo potente soplo, la misma onda inspiración que en "Vestire gli ignudi" o "Come prima, meglio de prima", dos de las máximas obras teatrales de Pirandello. Como escribe en el estudio que ya he mencionado Marziano Bernardi, "nadie sabe como Pirandello, con tan magnífica limpidez, en diez líneas hacer vivir a un hombre, en una página hacernos vivir una vida, en un solo cuento grabarnos en el espíritu su personalidad de artista imposible de confundir con ninguna otra".

Ningún crítico habría acertado, sin embargo, hace diez años, a predecir porvenir de éxito y de gloria que, a tan breve plazo, estaba reservado al novelista de "El difunto Martías Pascual". En su hora, esta novela no reció absolutamente destinada a preludiar la carrera de un literato genial. Eran aún los tiempos de la hegemonía del más chato naturalismo en la literatura europea y, por ende, también en la italiana. El argumento de la novela pirandelliana fue tachado de inverosímil. Tanque, justamente, ha dado a Pirandello, después de largos años, la más pesada de sus revanchas: la de publicar como apéndice la última edición de su novela una "advertencia sobre los escrúpulos de la fantasía" al pie de la cual copia un suelto de crónica del "Corriere della Sera" que da cuenta de un hecho absolutamente idéntico al que el gusto del público, extragado por los manjares naturalistas,

encontró inverosímil en "El difunto Matías Pascal".

Pirandello, en este apéndice, se burla agudamente de los críticos literarios que "juzgando una novela, un cuento o una comedia, condenan este o aquel personaje, esta o aquella representación de hechos o de sentimientos, no en nombre del arte como sería justo, sino en nombre de una humanidad que parece que ellos conozcan a perfección, como si realmente en abstracto existiese, fuera de ~~la~~ infinita variedad de hombres capaces de cometer todas las absurdidades que no tienen necesidad de parecer verosímiles porque son verdaderas". ~~Para enseñarse contra una crítica indigesta de literatura pseudo-realista le sobra razón a este artista. El prejuicio de lo verosímil~~ <sup>ha sido,</sup> ~~por mucho tiempo, lo que más~~ lo ha dañado en sus relaciones con el público.

Hoy es ya otra cosa. El público europeo ha perdido, poco a poco, el gusto del ~~viejo~~ naturalismo. Son todavía muchos los que reaccionan contra el ~~arte~~ de Pirandello. Pero no ya por lo inverosímil ~~sino~~ sino por lo inhumano o cerebral de sus personajes. Pirandello, <sup>observa</sup> como muy certeramente lo ~~Homero M. Guglielmini,~~ <sup>Homero M. Guglielmini,</sup> -en el sustancioso ensayo "El teatro del disconformismo" publicado en la revista "Valoraciones de La Plata - contraría, además, uno de los más arraigados hábitos del público: el de ~~asistir en el teatro a un conflicto de caracteres y de tipos.~~ <sup>asistir en el teatro a un conflicto de caracteres y de tipos.</sup> ~~"El arte del retrato, de la biografía, del tipo -escribe Guglielmini-~~ <sup>"El arte del retrato, de la biografía, del tipo -escribe Guglielmini-</sup> ha sido sustituido ahora por un arte precisamente contrario, promovido por el advenimiento de un sentido de la vida hoy inédito. El lado variable e irreversible de las cosas, el aspecto efímero de la vida - lo transitorio y concreto - cobran un relieve singular, bajo el cual queda inmersa aquella permanencia y perennidad gratas al pensar platónico". El teatro de Pirandello niega el carácter. Niega su continuidad.

Niega su coherencia. Pirandello, al revés de los dramaturgos pasados, nos resenta en sus piezas el no-caracter.

Ya no se dice que sus personajes son inverosímiles; pero sí que son personajes de excepción, sin humanidad. ¿De excepción? Bueno. Pero sin humanidad, no. En todo caso, explicando este aspecto de Pirandello con una paradoja, se podría decir que sus personajes son de una inhumanidad muy humana. Lo que sacude demasiado los nervios del expectador o del lector es ~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ lo exasperado, lo exacerbado de todas las cosas en Pirandello. Tampoco se acomoda la mentalidad del lector o del expectador al juego de Pirandello de oponer a la ficción de la realidad la realidad de la ficción.

Arte de una decadencia, arte de una disolución; pero arte vigoroso y original, el de Pirandello

~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ es, en el cuadro de la literatura contemporánea, el que mas debate merece. Es la traducción artistica mas fiel y mas potente del drama del "alma desencantada".

José Carlos MARIATEGUI.